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「俯仰有儀」的女子書法
中國歷史上有名
的女書法家不多，

有一位卻是鼎鼎有名，她就是人稱
衛夫人的衛爍。
衛爍是東晉著名女書法家，相傳
她曾教少年時代王羲之書法，是書
聖王羲之的啟蒙導師。她著的《筆
陣圖》云：「橫」如千里陣雲，
「點」如高峰墜石，「撇」如陸斷
犀象，「豎」如萬歲枯藤，「捺」
如崩浪奔雷，「努」如百鈞弩發，
「鈎」如勁弩筋節，對後世書法有
深遠影響。
現代女書法家很多，中國著名書
法家蕭嫻便是當中的佼佼者。蕭嫻
幼承庭訓，小小年紀就以善作擘窠
大字聞名鄉里。蕭嫻的書法遒勁渾
厚，有丈夫氣概，雲水風度。1981
年，江蘇省南京市文聯為她在江蘇
美術館舉辦書展，歷時1月盛況不
衰，是建國以來江蘇省最盛大、歷
時最長、觀眾最多的書展之一。
當下，我們香港女子書法家中也
有許多優秀人物，當中以香港女子
書畫協會主席劉耀霞尤為突出。劉
耀霞又名滕蘭，北方人，曾師從中
國前書協主席沈鵬。她善行草，她
的草書既可以用古人所云：「奔蛇
走虺勢入座，驟雨旋風聲滿堂」來
形容，也可以用「寒猿飲水撼枯

藤，壯士拔山伸勁鐵」來比喻，確
實是巾幗不讓鬚眉！另一位代表人
物何一明也是草書高手，她的草書
不但奇拔豪邁，且有類雲霞聚散，
觸遇生形之妙，勝過當下許多男書
法家。對這一班女子書畫家的書法，
我只能用一句「俯仰有儀」來概括。
本月29日，她們將要去廣州舉辦

書畫展，與內地女書畫家一較高
下，我特書贈兩詩賀之！
賀香港女子書畫家協會廣州書畫
展隆重開幕《七絕》二首：
其一
玉露風清桂子香，
園西初日映霓裳。
不知何處煙霞出，
澹靄空濛墨未央。
其二
書壇薈萃五羊城，
妙盡天香尺素傾。
融古鑒今奇墨舞，
煙收霧合見真情。
祝她們的展覽成

功！並希望她們以衛
爍為師，以蕭嫻為
範，創作出更多精彩
書法作品。

香港目前已有
很多少數族裔，
來自印度、菲律

賓、印尼等地，從事商業或家居助
理、司機等工作，本山人也有超過
40年僱用菲傭的經驗，暫不提她們
的工作態度等小事，毫無例外地，
她們絕對沒有留在香港的打算；大
約工作超過了八年之後，可能由於
獎金的數字對她們而言，已是相當
可觀，所以她們均選擇不再繼續留
港工作而返回原地。據悉，她們在
菲律賓的生活已因曾在香港工作而
改善了不少！
我曾僱用了超過6、7位菲傭，但
毫無例外地，她們的特點是無興趣
學講廣東話，也沒有興趣學煮中國
菜；只靠簡單的英語溝通。據悉，
印尼的女傭卻比較喜歡講廣東話及
煮中國菜。
最近，我又發現有數位友人已僱
用了菲律賓男士擔任司機，他們的
特質又是絕無興趣說廣東話，幸而
目前香港適用於駕駛汽車之地圖已
甚詳細及方便司機使用；所以他們
在香港當司機能獲得一般懂英語的
僱主僱用。雖然他們對香港地方也
不大認識，但絕對可以看完地圖
後，最起碼能載你到目的地的附
近，我也有數次受友人之邀乘坐他
們的私家車，為了不想太麻煩老
友，我提出任何附近的港鐵站也可
以的了，那些菲籍司機便可毫無困
難地找到就近的港鐵站。
除了菲律賓和印尼外，緬甸似乎
也有一批男士前來香港擔任保安。
當然印度人在香港數目也不少，曾
經一度他們在香港警察隊伍中也佔
了相當重要的位置，近年來已很少
在警隊中看見印度的警員了。但印
度人在香港的富商數目也不少的。

尖沙咀很多商店也是印度人經營
的。
總而言之，我們只是將他們歸納
為香港的少數族裔；似乎香港政府
並未有比較明確的制度，除了印度
商人和一些回教人士之外，讓其他
所謂少數族裔，鼓勵他們留在香港
發展並以香港為家。
事實上世界二戰結束前（1945年

之前），聽說香港人是分為四級
的，第一級當然是英國人，二級是
來自澳門的葡萄牙人，因為他們也
能說英語，而且是白種人；三級是
印度人，因為大部分來港的印度人
也能操英語，第四級才是咱們的華
籍人士，據悉當時華人在彌敦道行
街時，往往受到印度人驅趕，因為
他們認為華人只能使用上海街之類
的次級街道。這些事俱往矣！今天
的香港，可以說已是華人天下；但
印度人在香港成功的大富翁之外，
在商業或專業方面他們也已有相當
不錯且相當平等的地位。
今天香港的外國人士雖然百分比

不算很大，但香港稱為國際大都會
市相信也有足夠資格的了，因為稍
為有一點名氣的國家，必有不少人
士來港經商或旅遊的，加上香港是
中國的南大門，也是外國人進入中
國的最佳城市之一。
以上只是一些很簡單的「統

計」，香港特區政府有入境政策，
各國人士來港定居需符合一定的
條件。本山人認為，菲律賓女傭不
願留港定居，當然理解，因為她們
的家均在菲律賓生了根！但香港應
該歡迎國內外人士來港定居，政府
是不是也應該訂立一些原則，鼓勵
一些東南亞或世界其他地方人士前來
香港投資及工作之外，也歡迎他們在
港定居呢？

本港著名的公關達人，
現任「社區投資共享基
金 」 主 席 關 則 輝 先 生
（CF），全憑少年時代的

堅毅意志打造了他多姿多彩的人生！「我當
年在協和中學考大學失敗，去了銀行工作4個
月，決心再考一次。原來自修是很孤獨的一
條路……一個人坐在家裡由早讀到晚，鄰居
都說關師奶的兒子讀傻了！」CF間中會去跑
山，由中央球場一口氣跑上慈雲山獅子亭，
就是要保持鬥志！結果他成功考進香港大
學，左鄰右里都走過來讚歎一番，「阿輝，
你是我們47座的代表！」
CF進入社會做事經歷了海、陸、空三大領域

的考驗，贏得了「海陸空大公關」的美譽！
「其實大公關即是公司的企業傳訊，社會要求
高，消費者要求的權益也愈來愈高，什麼時候
將什麼訊息帶給市民，表達一種信念是非常重
要的角色。我盡最大努力去做好，過得自己過
得別人，也很幸運遇上了不少百年一遇的事
件。」
CF最先由海關督察投身到中巴，一間服務
水平飽受責難的公司，他由軟件做起，刻意
將乘客的關係拉近，聖誕節在巴士站掛聖誕
帽；農曆新年在站頭派發出入平安揮春，給
市民滿有朝氣的感覺。可惜由
於公司不肯投資，他也知道公
司的前途有限……結果他被國
泰航空公司聘請，成為了該公
司第一位華人企業傳訊經理，
「當時公司飛27個國家，43個
航點，50多架飛機，朝氣蓬
勃！可是1年後1993年遇上了
大罷工，3,500名空姐有3,000
人罷工，並選擇年廿七罷工，
影響極大。公司採用了強硬的
手法，不示弱，也定出了復工
期限否則可被解僱……結果慢

慢他們動搖了，一個個復工，我又配合公
佈，現在350人上班了，一個小時後400人
了，再接住500人……漸漸基本同事都上班
了，公司亦都說明不會秋後算賬，雙方的關
係慢慢復修過來，其實長遠勞資關係好，公
司才會成功。」
正當CF做得如魚得水之際，忽然中巴舊同

事來電表明要籌組新的巴士專營權，一心要
將巴士服務打拚得更好，他也心思思的，結
果公司真的勝出，5個月後便要運作，CF也
履行承諾當上新巴總經理。他將1998年9月1
日啟航之日視作危機管理的一天！「當時新
巴一架巴士也沒有，除了車長換上新制服
外，我們先行連人帶車地租用中巴巴士，以
最小變動為原則，傳訊上將社會期望調低，
將困難讓市民知道，使他們感到有巴士可以
接載兒女開學已經好了，結果成功過了這一
關！」後來到了公司有意開展新渡輪服務，
他只有一個月的時間去變法，一方面訂新
船，另一方面將碼頭煥然一新，綠化碼頭、
加飲水機，加強洗手間的清潔等等，再配合
廣告（同渡每一天），大家非常受落，正如
CF一直強調細節決定成敗，他做到了。
正當現今香港困局重重之際，原來這位大

公關也自言曾有無力感，但他鼓勵大家首先
安靜自己的心為第一步，
進而再從身邊人開始，互
相關顧，不要將傷口擴
大，他的口號︰「我們要
從身邊復修香港……」他
照常每星期陪伴着92歲的
母親到不同的小店去飲
茶，他最近更到旺角買了
一對戒指氹太太，帶動了
經濟之餘，身邊人又會很
開心，其實大家也可以向
CF多多學習！祝福大家！
祝福香港！

堅毅意志打造精彩人生
杜鵑花不是春天開的花

嗎？為什麼在秋深初冬時分
想到杜鵑花？

中學時老師教唱過的歌還記得開頭幾句歌
詞：「淡淡的三月天，杜鵑花開山坡上，杜
鵑花開在小溪旁……」現在是十一月，但看
到學生佔據中文大學校園，迫得學校宣佈學
期結束，更令校園變成戰場般火光熊熊，在
哀嘆之餘，那紅色的火光，讓人把思緒帶到
那校園山坡上的杜鵑花。因為校園被學生這
樣破壞之後，明年的杜鵑花還會在山坡上盛
放嗎？
自己不是中大人，但和中大的幾位教師卻

曾有過交往，曾聽他們的夫人聊起，最喜歡
三月時那盛開的映山紅。當時還問映山紅是
什麼花，原來就是杜鵑花，不但有映山紅的
別名，亦有山躑躅的別名。想想也對，紅花
把山坡都映照得紅紅的，讓人很想在山坡上
躑躅徘徊。
中國的杜鵑花栽培已有一千多年的歷史，

唐代詩人白居易最愛自己栽植，他在《山石
榴寄元九》詩中說：「山石榴，一名山躑
躅，一名杜鵑花，杜鵑啼時花撲撲。九江三
月杜鵑來，一聲催得一枝開……日射血珠將
滴地，風翻火焰欲燒人。閒折兩枝持在手，
細看不似人間有。花中此物似西施，芙蓉芍
藥皆嫫母……」在《喜山石榴花開》說：
「忠州州里今日花，廬山山頭去年樹。已憐
根損斬新栽，還喜花開依舊數。」更在《題
山石榴花》說：「一叢千朵壓闌干，翦碎紅
綃卻作團。風裊舞腰香不盡……任人採弄盡
人看。」
白居易用杜鵑花來追憶友情的美好和對世

事表達出的情懷，讓愛花人千古誦讀。但想
起中大校園的杜鵑花，如今雖然尚未開放，
卻因暴力的入侵而面對烽煙，暴徒對持反對
意見者的敵視，對陌生人動輒丟汽油彈和磚
塊的兇殘，能不令人哀嘆！

杜鵑花隨想

男神王浩信繼
2017年憑劇集《踩

過界》首度成為視帝後，在熱播的
《解決師》中的角色也大受歡迎，
再度成為今年視帝大熱，他自爆極
度希望獲獎，但信心不足，需要鼓
勵，盼觀眾繼續捧場。
王浩信出名工作態度良好及搏
命，在《解決師》中分演殺手K與
教師O兩個角色，為擺脫殺手身
影，他下苦功增肥增磅7公斤演O
Sir，再為演殺手K減磅操肌及學搏
擊術。為令觀眾看得投入，就算鏡
頭看不到樣貌他也親自上陣，有超
過八成武打場面不肯用替身，除非
危險性大才用替身，盡力將自己推
向極限，因此也曾受傷，被對手撞
爆鼻骨，口和鼻都噴血，鼻子腫了
數天，幸鼻骨沒移位。他出盡洪荒
之力，因為想觀眾覺得殺手角色有
殺傷力，為求好效果，他要求武術
指導要拍得逼真，不要遷就他，就
是受傷也在所不計。
不說不知，王浩信本生於中國新
疆維吾爾自治區，童年時代隨父母
移居香港，簽約TVB時，銀行戶口
只得雙位數字，經濟拮据，連家用

也付不出，直言自己身為長子，任
性追夢，沒照顧家人，愧對雙親，
他很感激家人的照顧。經過十多年
努力，王浩信終可回報家人，去年
斥資3千多萬，購入豪宅給家人自
住，認真孝順。
近年常傳他婚姻亮紅燈，夫婦倆
屢加否認，傳聞仍不休。尤其2017
年王浩信奪得視帝當晚，陳自瑤沒
現身，反而是王媽媽帶着孫女到現
場觀看，再惹婚變傳聞。王浩信解
釋，太太沒去主要是擔心到現場會
變成焦點，而媽媽帶囡囡到現場則
無人認得，他想借此機會告訴囡囡
努力是有回報的。太太則在家中看
直播支持他，替他開心。當晚回家
他和太太聊了幾個鐘才睡。
他飾演的解決師專替人解決問題，

他說在現實中遇到問題他不會打擾身
邊人，寧可自己找方法解決。他會在
腦袋中，分拆出幾個王浩信，自問自
答去解決問題，解決不到就會祈禱求
神幫他。由於注重健康，他早已開始
食素，太太亦因信佛而開始食素，還
會跟囡囡說雞雞和豬豬很可愛，不要
吃掉牠們。從字裡行間，都能感受到
他跟陳自瑤很有默契。

王浩信做自己的解決師

在快節奏的當今社會，人
們的生活愈來愈忙碌，相比

於過去，人們擁有的物質也愈來愈多，但是，
今天的人們幸福感卻愈來愈低，每當看到反映
當代人所謂「不容易」的文章，總會引起一片
憂傷的共鳴。也有人說，深夜的朋友圈，寫盡
了生活的辛酸。
說實話，我曾經也有情緒崩潰的時候，我想

這大概是很多人都經歷過的。因為我們生活的
大環境是充滿了壓力的，我們很難改變時代的
背景，但是，難道我們就要被限制和綁架嗎？
如何才能獲得幸福，其實很大程度上取決於心
態是否足夠強大，只要放寬心了，人生的道路
自然就更寬廣了。
我們習慣於堆積煩惱，卻很少想過如何去排

解它們，在情緒低落時，人們總是會認為，生
活無路可走了。其實不然，現實情況也許並沒
有那麼糟，只因為心境狹隘了，便只看到黑

暗。很多時候，一時的情緒能將人置於絕境，
近年來抑鬱症的患病率愈來愈高，而且患病的
人群愈來愈年輕化，可見現代人的心理問題不
得不讓我們警惕起來。
別把自己的人生逼到絕處，有沒有想過，也
許你窮盡力氣苦苦追求的，並不是人生最重要
的東西呢？譬如金錢，到底擁有多少才是滿
足？擁有得多了，你會發現還需要更多，永遠
都無法滿足的物慾是一個無底洞。再如名利，
那些虛浮的風光和榮譽，真的是你想要的嗎？
也許當你得到了它們，卻發現離快樂更遙遠
了。一個人的精力是有限的，如果你將大部分
精力放在追逐金錢和名利上，那你感受幸福的
能力就會被削弱了。當你的心裡都是名利得
失、爾虞我詐，快樂的能量就很難對你傳輸。
放寬心，不以物喜不以己悲，要知道名利得失

終究會如同流水。而且，人生成功與否，也並不
是以物質名利來衡量的，快樂才是人生的唯一標

準。所以，請別再說你賺錢不多而煩惱，或許你
該想一想生活換個方式來過，是否會更好。同
時我們也知道，一個人的心態好了，運氣也會
常常眷顧他。你並沒有那麼多的壓力，生活也並
沒有那麼艱難，凡事都放寬心，坦然以對，你會
發現你的世界將會有更多亮麗風景。
放寬心，不僅需要調整自己的人生態度，也

要學會對別人寬厚。在生活中、工作中，我們
與人打交道，常會遇到矛盾和不快，其實這些
都是常態。但是，很多人卻不懂寬心以待，一
點點小事情也會讓他半天都感到鬱悶，不肯放
過別人，同時也綁架了自己。雖是小事，但長
此以往便釀成了心靈的禍患。俗語說，得饒人
處且饒人，其實這也是給自己更寬廣的退路。
放寬心，是一種豁達、友善，更是一種感
恩。接受和包容生活的好與壞，原諒別人那些
可以原諒的過錯，是對生活的欣賞和感激。常
放寬心，常懷感恩，你的人生之路會更寬廣。

心寬，路更寬

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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作為生活在香港這城市
的一分子，實在沒辦法逃
避講持續5個多月的「修
例風波」引起暴力示威這

話題，哪怕外遊知道來自香港的也有人關
心發問。幾十年來天災沒有摧毀香港，是
香港人自毀家園，人禍也！
目前藍絲、黃絲已經成為香港兩大不同

立場陣營的代名詞，家庭中、朋友圈內出
現因政見不同而翻臉、暫停交往的事比比
皆是，有身邊朋友講與子女約法三章，互
不能在家中提政見事，誰也不說服誰，用
駝鳥政策。有些父母採取積極方法採取親
自說歷史，游說子女由「深黃」改「淺
黃」。
朋友圈就較煩惱，平日不講的政治立

場，今次暴露了出來，所謂物以類聚，
「淺黃」和「淺藍」尚可互相包容一下，
但「深黃」與「深藍」沒法再做朋友。有
人惋惜十多年朋友、同學因今次事件而絕
交了；唯有安慰她們，朋友本來可以互相
包容的，奈何對方做不到，志同道合，不
同就難合，趁機找些觀念相近的人交朋
友。因此有不少人透過朋友圈再認識新朋
友，團結一齊做同自己理念相同的事，例
如清路障，送護頸套、飲品給警察以示支
持，也是一種心理治療。
這種因政見立場而撕裂的現象以前只在

台灣見到，估不到香港也發生。近期常聽
到一句話：「黃藍是政見，黑白是良
知」，本來就是非常客觀的哲學，但似乎
講得出未必做得到。黃藍雙方陣營用來指
摘對方，黃絲和理非看似開明，說：「不
介意社會上對政治有不同的意見，但警察
的行為令人憤怒，警黑合作、近距離向市
民開槍、施放催淚彈傷及無辜市民。最令
人心寒的卻是一班至今仍盲撐警隊的人
（指藍絲）。」
藍絲一方就非常激氣，明明示威者黑衣

人先搞事，搞齊十八區騷擾市民，擲磚
頭、擲汽油彈，縱火燒銀行港鐵，大肆打
爛商場、商店、堵路，對不同意見人士行
私刑，十多人狂打一人，打致「血流披
面」危殆入院；用刀行刺警員、議員，欺
凌警察家屬等，要數案件中兇狠程度黑衣
人高百倍，罪行嚴重太多了，但你還在指
警察濫用暴力。一直以來警隊是被動角
色，出來參與非法暴動的人就有被捕可
能，要面對法律制裁，什麼叫濫捕？若真
的無罪基本上24小時內釋放，黃絲竟顛倒
是非「屈」警隊。還指藍絲盲撐警隊，實
在沒法接受。
黃絲人問：「止暴制亂」重要還是拯救

生命更重要？藍絲要問，不「止暴制亂」
何以拯救生命？原來不少黃絲圈內片段只
有警察拘捕他們的角度，TVB新聞片不會
看，因為有拍下黑衣人的惡行。他們拒絕
接受自己支持的黑衣人如此過分。
對於參與暴力示威大學生哭訴，他們犧

牲前途、去擋子彈，是為香港人爭取民
主，及更好的未來。不少港人卻回敬他
們：「年輕人，請不要為我抗爭，我不允
許你代表我，因為我不相信你們。你們貢
獻給香港人什麼？建設了什麼？你連做好
人也不懂，就想強行改變香港未來？」亦
有人作了一個評價：香港有全世界最低質
的大學生，最劣質的記者，全球最高質的
警隊。
再跳出局內，聽局外人看事件的說法，

一位台灣評論者寫的文章《香港的示威
者，為什麼你得不到我的尊敬？》借用他
的部分內容，希望敲開暴力示威者閉塞了
的腦袋，糾正扭曲的思維。
作者質問香港參與示威蒙面黑衣人：

「你為什麼要蒙面呢？蒙了面還要責怪
別人假扮你、嫁禍你，不是證明你自己
無知嗎？你不是說有心理準備為香港民
主犧牲生命嗎？你既然連死都不怕，怎

麼還害怕別人認出你？只能說你一定是
個敢做不敢當、十足的自私鬼。你阻礙
公共交通港鐵運作、破壞設施在先，港
鐵為了保護財產安全，要求警方進駐哪
裡有錯？你鬧『革命』就必然會被軍警
打，就算出人命也好正常，叫人家什麼
黑警？喊什麼委屈呢？清場不是溫馨童
話故事，警察是香港武裝部隊擁有合法
用武力執行任務。」
「你連最基本的尊重別人權利都不懂，
懂什麼民主呢？你還無知地拿美國國旗？
台灣當年的野百合運動也沒人拿出日本國
旗，只能說你還真的沒有自己當家作主的
資格，難怪人家不給你真普選。你的『五
大訴求，缺一不可』根本就是『命令』，
不是『協商』。你都已經講『缺一不可』
了，叫人怎麼跟你談？說明你中文能力太
差，難怪你會喊出『光復香港，時代革
命』這樣無知的口號，你連『光復』的意
義都弄不明白，『時代』又怎麼能夠『革
命』呢？『香港獨立』的口號更是滑稽，
你沒有自己的軍隊，甚至沒有自己的水電
供應，要獨立什麼呢？哭英喊美的買辦奴
才，實在看不到你追求什麼高尚的理想，
永遠得不到人的尊敬，也難怪愈來愈多人
認為你們的確就是一群噁心的無腦曱
甴。」
再借用一位基督徒的呼籲希望為香港的

危局降溫。其實今次事件有某些教會立
場、某些牧師行為令人對其宗教反感，慶
幸有理性的教徒站出來講「香港已處於非
常危急的境況，相信大家除憂心、傷心及
痛心之外，還有極大的無力感，此刻只能
求神介入，幫助香港走出困局。公開呼
籲：全港基督徒起來，舉行『愛香港祈禱
會』，立刻為我城同心祈禱。」
停止破壞，重建彼此信任、重建香港這個

家，相信這也代表不少真正愛香港的人的想
法。

香港人自毀家園人禍比天災可怕

■滕蘭（上圖）和一明（下
圖）的草書。 作者提供

■關則輝與淑梅姐合照。
作者提供


